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Mit Herz und Freude 
 

� �������� � ����(� 

Matthias Platzeck, Ministerpräsident a.D., wurde mit 
überwältigender Mehrheit am 19. März auf der 
Jahreshauptversammlung des Deutsch-Russischen Forums 
e.V. zum neuen Vorsitzenden des Vorstands gewählt. Er 
tritt damit als Nachfolger von Dr. Ernst-Jörg von Studnitz 
ein Amt in schwierigen Zeiten an. Fingerspitzengefühl und 
ein gewisses Gefühl für die gegensätzliche Seite seien 
heutzutage notwendig, um Gesprächsfäden aufrecht zu 
erhalten, sagt uns Herr Platzeck im Interview zu seinem 
Amtsantritt.  

DRF: Als Sie im August letzten Jahres von Ihrem Amt  
als Ministerpräsident des Landes Brandenburg zurück-
traten, wollten Sie beruflich eigentlich etwas kürzer 
treten. Was war Ihre Motivation, sich jetzt als Vor-
standsvorsitzender des Deutsch-Russischen Forums 
e.V. für die deutsch-russischen Beziehungen einzuset-
zen? 
 
M. Platzeck: Mein Interesse gilt seit vielen Jahren politi-
schen, kulturellen und wirtschaftlichen Fragen Mittel- und 
Osteuropas und Russlands. Dies hat sich durch die 25 Jahre 
Politik durchgezogen und als ich nach meiner Zeit als Mi-
nisterpräsident gefragt wurde, ob ich mir vorstellen könnte, 
die Arbeit mit anderen Intentionen im Deutsch-Russischen 
Forum e.V. fortzusetzen, habe ich sehr gerne zugesagt. Ers-
tens, weil ich die Arbeit des Deutsch-Russischen Forums e. 
V. sehr schätze und zweitens, weil ich einen kleinen Beitrag 
leisten möchte, dass zwischen unseren Ländern auf dem 
Fundament der Beziehungen, das in den vergangen Jahr-
zehnten errichtet wurde, Stück für Stück auch ein Haus 
gebaut wird, in dem es sich leben lässt. Ich habe bei meiner 
Amtsübernahme nicht direkt geahnt, dass es sich in einem 
so schwierigen Umfeld abspielen würde. Aber ich sage auf 
der anderen Seite: wann braucht es ein Dialogforum nöti-
ger als in problematischen Zeiten? Daher werde ich meine 
zukünftigen Herausforderungen und Aufgaben mit Herz 
und Freude annehmen. 
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DRF: Sie sprachen die Bezie-
hung unserer beiden Länder an. 
Sie sprachen Ihr Herz an, welche 
persönlichen Beziehungen 
haben sie zu Russland und den 
Menschen dort? 
 
M. Platzeck: Diese sind vielfältig 
und gehen weit zurück. Ich bin in 
den 1950er Jahren in Potsdam an 
der Glienicker Brücke groß 
geworden. Wer sich dort ein wenig 
auskennt, der weiß, dass dies über 
Jahrzehnte ein dicht von russischen 
Soldaten und Offizieren besiedeltes 
Gebiet war. Das prägt automatisch 
und bringt ein gewisses Gefühl für 
kulturelle Eigenheiten mit sich bis 
hin zum Geruch des Benzins, das 
damals von der russischen Armee 
verwendet wurde und den ich heute 
noch in der Nase habe.  
 
Wir hatten einen sehr guten Rus-
sischunterricht in der Schule, denn 
neben dem Sprachunterricht wurde 
auch viel kulturelles Wissen vermittelt, welches gerade in 
jungen Jahren prägend ist. Wer an die Musik und Literatur 
Russlands auf gute Art herangeführt wird - zu meinen Lieb-
lingsfilmen gehört bis heute noch „Leuchte mein Stern 
leuchte“ - der vergisst das auch selbst Jahrzehnte später 
nicht. Hinzu kommt, dass ich zu einem Austauschpraktikum 
in Russland war. 
 
Während der Zeit meiner politischen Ämter war ich fast 
jedes Jahr in Russland. Wir hatten mehrere Partnerbezirke 
(Kaliningrad, Moskauer Oblast, Kaluga). Dies alles 
zusammen schafft persönliche Bindungen und diese wirken 
auch heute noch weiter, eben auch in dieser Tätigkeit. 
 
DRF: Diese Bindungen sind, wenn man sich die aktuel-
le Situation anschaut, vielleicht etwas in Gefahr, unter-
liegen sozusagen einem roten Licht. Für wie wichtig 
schätzen Sie denn die Arbeit des Forums in der aktuel-
len Krisensituation ein? 
 
M. Platzeck: Zu Beginn habe ich schon erwähnt, dass es 
wahrscheinlich schwer zu beschreiben ist. Aber vielleicht 
durch den Satz: Nie war es so wertvoll wie heute. Man kann 
wohl unumwunden sagen, dass wir in einer der schwierigs-
ten Situationen seit dem Fall des Eisernen Vorhangs in Eu-
ropa agieren. Eine Situation, die sich niemand so gewünscht 
hat, die sich viele vielleicht auch gar nicht vorstellen konn-
ten, dass  es so spannungsreich wieder werden könnte. Wir 
hatten vor ca. 24 Jahren die teilweise leicht idealisierte Vor-
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Matthias Platzeck als Festredner auf der Kuratoriumssitzung im Oktober 2013 in Berlin 
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stellung, dass solche Zustände der Vergangenheit angehören 
und wir gemeinsam die Zukunft gestalten und immer näher 
aneinander rücken, auf immer mehr Verständnis setzen 
können. Allerdings ist es so nicht gekommen. Das hat viel-
fältige Gründe und Ursachen. Heutzutage haben wir eine 
tiefe Senke und es sind viele Dinge wichtig in solch einer 
Zeit. Zu den wichtigen Dingen gehört mit Sicherheit, dass 
Gesprächsfäden erhalten bleiben, man sich gegenseitig die 
Meinung sagt und nicht aufhört, den Versuch zu unterneh-
men, die Handlungsweisen des anderen zu ergründen und 
zu verstehen. Außerdem dürfen wir nicht zulassen, dass die 
hergestellten Fundamente, die unter anderem auch durch 
die Arbeit des Deutsch-Russischen Forums e.V. während 
der letzten zwei Jahrzehnte vielfältig entstanden sind, ein-
fach weg brechen. Ich werde mich auch nicht davon abbrin-
gen lassen, dass eine tragfähige, vernünftige und gute Zu-
kunftsgestaltung ohne Russland auf diesem Kontinent kaum 
denkbar ist. Dazu reicht  ein Blick auf die Landkarte. Ich 
glaube auch nicht, dass es möglich ist, eine tragbare Sicher-
heitsarchitektur, die bisher nicht in unserem Raum 
vorhanden ist, ohne Russland zu erstellen. Und ich gehöre 
auch ungebrochen zu den Anhängern der Idee eines ge-
meinsamen Wirtschafts- und Handlungsraumes zwischen 
Lissabon und Wladiwostok. All das braucht auch in solch 
schwierigen Zeiten Befürworter.  
 
DRF: Abgesehen von den großen globalpolitischen 
Themen, die Sie auch ansprachen, welche Themen 
sollte das Deutsch-Russische Forum e.V. in seinem 
Tätigkeitsbereich prominenter gestalten oder 
ansprechen und auch mit seinen Mitgliedern und 
Nachwuchskräften diskutieren, sowohl in der 
deutschen als auch in der russischen Öffentlichkeit? 
 
M. Platzeck: Ich bin sehr froh, dass sich das Deutsch-
Russische Forum e.V. durch eine große Vielfalt auszeichnet. 
Die Art und Weise der Begegnungen sind höchst unter-
schiedlich und alle sehr produktiv. Die Großbereiche Wirt-
schaft, Kultur, Wissenschaft, Sport und Religion sind Din-
ge, die das gesellschaftliche Leben ausmachen und werden 
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 Zur Person Matthias Platzeck 

 

Geboren am 29. Dezember 1953 in Potsdam. Politische 
Laufbahn begann im April 1988 als Gründungsmitglied der 
Potsdamer Bürgerinitiative ARGUS sowie der AG Pfingst-
berg. Von 1990 bis 1998 war er Umweltminister in Bran-
denburg, von 1998 bis 2002 Oberbürgermeister in Potsdam. 
1995 trat er der SPD bei. Von Juli 2000 bis August 2013 
war er Landesvorsitzender der SPD Brandenburg und von 
November 2005 bis Mai 2006 Bundesvorsitzender der SPD. 
Als Ministerpräsident des Landes Brandenburg war er von 
Juni 2002 bis August 2013 im Dienst und hatte von 2010 bis 
2013 den Vorsitz der Deutsch-Russischen Freundschafts-
gruppe im Bundesrat inne. 
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fast alle von der Tätigkeit des Forums ausgeleuchtet. Für die 
Zukunft wünsche ich mir trotz besonderer Herausforderun-
gen, denen wir ausgesetzt sind, dass wir das, worauf unser 
Augenmerk schon liegt, noch mehr verstärken. Wir müssen 
alles, was junge, ambitionierte Menschen mit Lust und 
Interesse am gegenseitigen Austausch vorhaben, 
unterstützen,  ihnen - wo immer es geht  - Türen öffnen und 
eine Basis bieten für Zusammentreffen, gemeinsame Arbeit, 
Auseinandersetzungen und Aktivitäten miteinander.  
 
Wenn die Punkte, die vorhin angesprochen wurden, ein-
schließlich des gemeinsamen Raumes, Realität werden sol-
len, dann müssen wir noch viel mehr übereinander und von-
einander wissen. Und wo geht das besser als mit jungen 
Menschen? Mein Herz geht jedes Mal auf, wenn ich erlebe 
wie junge Menschen unser beider Länder bei  YOUNG-
LEADER FOREN oder Alumnitreffen weiterhin hoch neu-
gierig, ehrlich zu einander und immer auch freundschaftlich 
miteinander umgehen. Das verdient aus meiner Sicht jede 
Art der möglichen Unterstützung.  
 
DRF: Lassen Sie uns die Freundschaft gemeinsam ge-
stalten, vielen Dank Herr Platzeck!  
 
Das Interview führte Sebastian Nitzsche. 

���������� ������ � ����	 ������ � � ������ 

)����� � ���������0��� ������� �- ���������, ��� 

� ���(��	, ��� � �����	���	 ��0���������?  

 

M. ����(��: - ����� ���, ��� ����� !������-

"���������� #����� ���������&����	 ��� �� 

��������&���. #���� � ������ ��������� ������ 
��&�����&�� � ��� ��-������ �����������. 6���� ����� 

��� ,��������, ��������, �����, ����� � ������	 
��������� �*��������% ��&�� � ����������� ��� 
����*��� � ����� !������-"���������� #�����. (� 
���*�� 	 ����% ���, ���� �������	 �� ��� �� ��&���, 

������� �� ���������� ������	, �� ���������� 

������	�� ��, ��� ��	 ��� �����. '� ������ 

������������ ���, ��� &��������	 �������, ������&��� 
��������� � ����� ,���&��&��� � ��������� � ������ 

�&������� �����, ��������� �� ����� ��&��, ��� ,�� 

��&�����, � ����������� ������ ��	 ��%���� ������, 

��������, ������ � ��������.  

 

5��� ����, � ������� �� ��������, ���%��	 ������ 
������������, ������ ���������, �� ��� ���� ��������� 
�*� ���� �&���� � �������������� ���� �����. 1 ��� ,�� 

������� ��� �, ��� � ����*�% �������� ��������	? '�� 
������ ������ �������	, ����� 	 ����, ��� ������� �%�� 

�� �� ����� �� ��������� ��	 ������� ������� ��� 

�������� ����������� ��� ��� �� �����	��	 ���� � ����� � 
��� �� �%���������, ���������% � ������������ 

�����������������%. (� ��� �&��	�, ,�� &���������� 
�%�� ��&������ ���������!  

 

�� : 1���	�� ������ ������� ������, ���
����� *��, 


- ����(��!  

 

:������% ������ $������� (�� �. 
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